

Ciencias Sociales – **Historia**, clase nº 6 del 11 de mayo de 2024



EJE 5

Segunda Guerra Mundial (1939-1945)

El mundo frente a una nueva guerra mundial

Entre 1939 y 1945 se desarrolló la Segunda Guerra Mundial, el gran enfrentamiento bélico entre los **Aliados**, una fuerza compuesta por Gran Bretaña, Francia, la Unión Soviética (URSS) y Estados Unidos (EEUU), y las potencias del **Eje**, Alemania, Italia y Japón. El conflicto se desarrolló principalmente en tres frentes: Europa occidental, Europa oriental y la región del Asia oriental y el Pacífico, pero involucró a todos los países del mundo y dejó 60 millones de muertos.

Para comprender cómo se llegó a una guerra de estas características es necesario remontarse a lo sucedido en las décadas previas. Durante los años de la década de 1920 los países europeos vencedores en la Primera Guerra Mundial habían logrado recuperarse y sus sociedades vivían en una relativa calma y prosperidad económica, hasta que la crisis de 1929 volvió a sacudir las bases del mundo capitalista.

Alemania, derrotada en aquel conflicto, se había visto perjudicada por lo establecido en el Tratado de Versalles y atravesaba serios problemas económicos y sociales. En Italia, en medio de huelgas, protestas obreras y un alto desempleo, se produjo el ascenso y consolidación del fascismo, el movimiento político nacionalista y autoritario liderado por **Benito Mussolini** que se impuso con su **Marcha sobre Roma** en 1922, tomando el poder y logrando ser designado como Primer Ministro por el rey Víctor Manuel III. El Partido Nacional Fascista integró un gobierno de coalición junto a sectores conservadores y a partir de 1925 el **“duce”** (el jefe) fue tomando una serie de medidas que dieron inicio a una dictadura, con el cierre de la cámara de legisladores y la imposición de un régimen de partido único que contó con el apoyo de las fuerzas de seguridad para reprimir a grupos o partidos opositores, fundamentalmente a comunistas y socialistas.

En la década iniciada en 1930 se consolidaron en otros países de Europa los movimientos políticos nacionalistas y autoritarios, que cuestionaban tanto al comunismo como al sistema liberal de las democracias occidentales, con sus parlamentos, partidos políticos y elecciones periódicas. **Adolf Hitler**, admirador de Mussolini, fue construyendo poder desde los años de la década de 1920, lo que le permitió ganar elecciones y, finalmente, acceder al cargo de Canciller de Alemania en 1933. Desde entonces comenzó a desplegar una política nacionalista, autoritaria y expansionista, basada en ideales biologicistas que proclamaban la superioridad de la “raza aria”, con el objetivo de alcanzar **“el espacio vital”**, la necesidad de adquirir más territorios para el desarrollo de la nación alemana.



Benito Mussolini y Adolf Hitler en Munich, 1937.

El camino a la guerra

Desde el inicio de su gobierno Hitler se propuso recuperar los territorios perdidos por el Tratado de Versalles, firmado en 1919 luego de la Gran Guerra, y en el que se había declarado culpable a Alemania, obligándola a reducir sus fuerzas militares, ceder territorio y pagar altas cuotas a las potencias vencedoras en concepto de reparación económica. También Italia se había sentido humillada, porque si bien había luchado junto a los vencedores no había obtenido la recompensa territorial que esperaba. Por eso los italianos hablaban de una “victoria mutilada”.

Por su parte, las democracias occidentales, representadas principalmente por Gran Bretaña y Francia, se negaban a revisar lo que había sido establecido en Versalles. Esto generó que Mussolini se acercara a Hitler e iniciara la invasión a Etiopía, en el norte de África, en 1935.

Al año siguiente sucedió otro acontecimiento fundamental que terminó de sellar la unión entre Alemania e Italia. El 18 de julio de 1936 se produjo en España un golpe de Estado contra el gobierno republicano, dando inicio a una **guerra civil** que terminó en 1939 con el triunfo del general **Francisco Franco** y el establecimiento de una dictadura que duraría hasta 1975. Franco era un declarado simpatizante de las ideas nacionalistas y en esa contienda, las fuerzas italianas y alemanas colaboraron con las tropas rebeldes franquistas, con el envío de armas, soldados y aviones, contribuyendo de ese modo al triunfo de los golpistas.

En Asia, Japón había comenzado a desplegar una política expansionista desde 1931, cuando ocupó Manchuria y la anexó a su territorio. Al año siguiente inició su avance sobre China con los objetivos de ir conquistando gran parte del sudeste asiático y dominar el Pacífico.

Con estas intervenciones se fue consolidando tanto el **eje Roma-Berlín** como la conquista japonesa en el continente asiático. Mientras tanto, ingleses y franceses practicaban lo que los historiadores denominaron **“política de apaciguamiento”**, es decir, que trataron de no generar conflictos y por lo tanto no tomaron medidas ante estos avances e, incluso, fueron cediendo a las pretensiones de los nazis.

Estos sucesos pusieron en evidencia la fragilidad de la paz mundial durante la década de 1930. Las políticas expansionistas de Alemania y del Imperio japonés y el fracaso de los intentos de concretar una alianza entre las democracias europeas y la Unión Soviética demostraron la ineficacia de la Sociedad de Naciones, que había sido creada luego de la Gran Guerra para evitar que volviera a suceder un enfrentamiento mundial. Alemania, Italia y Japón fueron abandonando ese organismo internacional a medida que fortalecían sus posiciones y afianzaban su política común de conquista extraterritorial.

Hacia el final de la década de 1930 los acontecimientos se precipitaron y fueron profundizando las tensiones mundiales. En el año 1938 los alemanes anexionaron Austria, incluyéndola como parte de su territorio. Por otra parte, a través del **Tratado de Munich**, Francia y Gran Bretaña cedieron a Alemania la región de los Sudetes, ubicada en Checoslovaquia. En el año 1939, Alemania y la Unión Soviética firmaron el **Pacto Molotov-Ribbentrop**, un acuerdo de No agresión. Se trató de una iniciativa de conveniencia mutua que permitió que cada uno acumulara fuerzas y se concentrara en sus propios intereses asegurando que el otro no interviniera. En un apartado secreto del documento que sellaba el pacto dispusieron la división de Polonia, la parte occidental sería para Alemania y la oriental para los soviéticos. Ese mismo año, los alemanes tomaron la capital de Checoslovaquia y con esta acción provocaron la desaparición del Estado checo.

Finalmente, el 1° de Setiembre de 1939 Alemania invadió Polonia y dos días después Gran Bretaña y Francia le declararon la guerra. Italia tomó una postura de “No beligerancia”, es decir que no intervenía en la guerra, pero podía dar su apoyo a alguno de los contendientes, y Estados Unidos se proclamó neutral. La Segunda Guerra Mundial había comenzado.

Desarrollo de la guerra

En muy poco tiempo Alemania logró ocupar Polonia occidental. La parte oriental fue invadida por la Unión Soviética, tal como habían acordado dividirla en el Pacto Molotov-Ribbentrop. Asimismo, los soviéticos invadieron Finlandia para recuperar los territorios bálticos que habían perdido los bolcheviques durante la Revolución Rusa de 1917. En 1940 Stalin ocupó las repúblicas de Estonia, Lituania y Letonia, de acuerdo a lo establecido en el Pacto Molotov-Ribbentrop firmado con Alemania el año anterior, y las incorporó a la URSS.

El objetivo de Hitler era realizar una “**guerra relámpago**”, que consistía en la rápida conquista y ocupación de los países invadidos y en la utilización de sus recursos. Siguió avanzando sobre Europa y fue ocupando sucesivamente Noruega, Dinamarca, Holanda y Bélgica, en los que impuso una forma de tutelaje sobre sus gobiernos, es decir, que los controlaban de cerca y se encargaban de vigilar sus políticas.

Hacia 1940 Alemania ya había logrado dominar gran parte de Europa occidental. Francia fue ocupada, los alemanes ingresaron triunfantes en París, impusieron su dominio en el norte del país y ejercieron un fuerte control en Vichy, una ciudad al sur en la que se estableció un gobierno adepto liderado por el Mariscal Philippe Petain, con un perfil nacionalista, autoritario y antisemita que se identificaba con las ideas de Hitler.

En el frente oriental, Hungría, Rumania y Croacia se convirtieron en países aliados del invasor, con gobiernos nacionalistas, autoritarios y antisemitas que daban su apoyo voluntario a los nazis. Por esto se los conoció como “colaboracionistas”.

En el resto de Europa se produjeron diversas situaciones. Checoslovaquia, Polonia y Yugoslavia fueron desmembrados, es decir que dejaron de existir como países. Por su parte, España, Turquía, Irlanda, Suiza y Suecia se declararon neutrales.

En ese marco de una Europa derrotada y tomada por el nazismo, Gran Bretaña se dispuso a resistir la ofensiva alemana. En 1940 **Winston Churchill** se convirtió en primer ministro y llamó a la nación a unir fuerzas y hacer sacrificios para obtener la victoria total sobre los nazis. Los bombardeos alemanes dirigidos a los centros industriales de Inglaterra eran respondidos con ataques aéreos británicos sobre Berlín.

También en 1940, Alemania, Italia y Japón firmaron el **Pacto Tripartito** mediante el cual confirmaban su alianza y se comprometían a la ayuda mutua en caso de ataque externo por parte de países no participantes en la guerra.

En 1941 se sucedieron varios hechos importantes que fueron modificando el curso de la guerra:

- Italia ingresó como contrincante buscando posicionarse en el norte de África para obtener los territorios que le habían sido negados al final de la Primera Guerra Mundial.
- Hitler, incumpliendo el pacto Molotov-Ribbentrop firmado en 1939, invadió la Unión Soviética mediante una incursión militar a la que llamaron “**Operación Barbarroja**” y de ese modo abrió el frente oriental de la guerra. Tres millones de soldados alemanes ingresaron por el norte, el centro y el sur del territorio soviético de forma extremadamente violenta, atacando a la población y saqueando sus recursos. Esta invasión tomó por sorpresa a Stalin, líder de la URSS, quien reorganizó sus fuerzas militares para enfrentar el ataque alemán y en 1942 ordenó a sus tropas “¡Ni un paso atrás!”.
- Japón firmó un Pacto de No Agresión con la Unión Soviética y concentró sus fuerzas en la expansión sobre Asia oriental y la zona del Océano Pacífico.
- Estados Unidos inició su participación en la guerra luego de que Japón atacara su base naval de Pearl Harbour, en Hawái, a fines de ese año.
- Se conformó la **Gran Alianza Antifascista** entre Estados Unidos, Gran Bretaña y la Unión Soviética. Hasta entonces, las potencias occidentales se habían mostrado contrarias a asociarse con los soviéticos. La historiadora María Dolores Béjar plantea que esa postura se debía a que temían más al comunismo que al nazismo, pero a partir de la invasión de Hitler a territorio soviético se unieron a Stalin al considerar a los regímenes fascistas como el enemigo común.



Hitler posa con la Torre Eiffel a sus espaldas luego de invadir París.



Eurona en 1942



Sureste asiático 1942

ACTIVIDADES DE LA CLASE 6 DEL 11 DE MAYO DEL 2024

Actividad 1: El mundo frente a una nueva guerra mundial.

Lee atentamente el material y luego responde relacionando con los contenidos adquiridos.

a.-¿Qué medidas tomó el régimen político implementado por Mussolini a partir de 1925 transformando al mismo en “una dictadura”?

.....

.....

b.-¿Qué ideologías políticas fueron cuestionadas por los movimientos nacionalistas y autoritarios europeos de la década de 1930?

.....

.....

c.-¿Por qué Alemania e Italia se sintieron “humilladas” por el Tratado de Versalles?

.....

.....

d.-¿Qué actitud adoptaron Italia y Alemania frente a la guerra civil española?

.....

.....

e.-¿En qué consistió la “política de apaciguamiento” adoptada por ingleses y franceses frente al expansionismo territorial japonés y la consolidación del eje Roma-Berlín?

.....

.....

f.-¿Por qué la paz mundial era frágil durante la década de 1930?

.....

.....

g.-¿Cuáles fueron los países anexados o invadidos por Alemania a partir de 1938?

.....

.....

h.- Teniendo en cuenta tu respuesta de la consigna anterior, piensa y responde, ¿Cuál determinó el inicio de la Segunda Guerra Mundial?

.....

.....

